



FRENTE POLÍTICOS

1. Pataleo. Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, aconseja al PAN que respire hondo tras la derrota. La autocrítica no es el fuerte del Presidente, pero tiene razón en una cosa: reconocer la realidad es el primer paso para cualquier partido político. La negación sólo alarga el sufrimiento. **Marko Cortés**, líder nacional del PAN, debería dejar de buscar culpables externos y mirar hacia adentro. La democracia es aceptar la derrota con dignidad y preparar el siguiente movimiento. El PAN tiene derecho a impugnar, pero la verdadera clave para resurgir es autoanalizarse. No hay líder con calidad moral para movilizaciones masivas.

2. Muro. Enrique Alfaro cierra su ciclo consolidándose como el guardián naranja. Con **Pablo Lemus** a punto de gobernar y MC dominando Guadalajara, su aprobación es indiscutible. Mientras, el "liderazgo" de **Dante Delgado** flaquea en Nuevo León, incluso **Luis Donald Colosio Riojas** está en duda para el Senado. Desde 2009, **Alfaro** ha teñido Tlajomulco y Guadalajara de naranja, extendiendo su dominio hasta 2030. No es gratuito. Jalisco, bajo su mando, lideró en empleo y manejo de la pandemia. Serán casi dos décadas de poder ininterrumpido. **Alfaro**, la barrera que Morena no pudo derribar.

3. Cuotas. Mujeres al poder, pero no tanto. Con 48% de los escaños del Senado, las mujeres demuestran que pueden jugar en las grandes ligas. **Andrea Chávez** y **Julieta Ramírez** son la nueva cara de la política juvenil. Sin embargo, la paridad parece más una concesión que una conquista. La inclusión de minorías es un tema pendiente. Aplaudimos el avance, pero no nos engañemos: el camino a la verdadera igualdad es largo y lleno de obstáculos. La política mexicana sigue siendo un club de hombres disfrazado. Si a eso sumamos a las *juanitas*, que abandonan el cargo para cederlo a otro...

4. Otro fondo del asunto. **Claudia Sheinbaum**, la virtual presidenta de México, enfrentará los problemas de un país en crisis y las expectativas desproporcionadas por ser mujer. **Karolina Gilas**, académica de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, quien destaca por sus análisis y comentarios sobre temas de género y liderazgo femenino en la política, lo dice claro: el doble rasero es injusto y peligroso. Las mujeres en el poder deben ser evaluadas por su desempeño, no por estereotipos de género. **Sheinbaum** tiene el desafío de redefinir el liderazgo femenino en México. Y el carácter para lograrlo.

5. Fracados. Veinte exgobernadores lograron reciclar su carrera, 15 se colaron al Senado y cinco a la Cámara de Diputados. Esto deja en claro que la política es más un juego de oportunidades que un servicio a la nación. Uno de los que quedó fuera fue **Jaime Bonilla**, un recordatorio de que no todos los *dinosaurios* sobreviven. Pero ahí está **Silvano Aureoles** buscando nuevos aires. La política mexicana parece un *reality show* donde los mismos personajes reaparecen cada temporada. La renovación es una utopía en un país donde los apellidos pesan más que las propuestas. ¿O no?